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Aos vinte e seis dias do mês de agosto do ano de dois mil e vinte e quatro, às oito horas e trinta minutos, 1 

na modalidade híbrida, reuniu-se o Conselho Universitário (Consuni) da Universidade Federal Rural do 2 

Semi-Árido (Ufersa), sob a presidência do Vice-Reitor, Roberto Vieira Pordeus, para deliberar sobre a 3 

pauta da sexta reunião ordinária de dois mil e vinte e quatro. Estiveram presentes os Conselheiros 4 

representantes dos Centros: Centro Multidisciplinar de Angicos (CMA): Lucas Ambrósio Bezerra de 5 

Oliveira e Sueldes de Araújo; Centro Multidisciplinar de Caraúbas (CMC): Leonete Cristina de Araújo 6 

Ferreira Medeiros Silva; Centro Multidiscplinar de Pau dos Ferros (CMPF): Francisco Ernandes Matos 7 

Costa e José Flávio Timoteo Júnior; Centro de Ciências Exatas e Naturais (CCEN): Leonardo 8 

Augusto Casillo e Midiã Medeiros Monteiro; Centro de Ciências Agrárias (CCA): Daniel Valadão Silva 9 

e Rejane Tavares Botrel; Centro de Ciências Biológicas e da Saúde (CCBS): Lázaro Fabrício de 10 

França Souza e Rodrigo Silva da Costa; Centro de Ciências Sociais Aplicadas e Humanas (CCSAH): 11 

Álvaro Fabiano Pereira de Macêdo e Reginaldo José dos Santos Júnior; Centro de Engenharias 12 

(CE): Ricardo Henrique de Lima Leite e Wesley de Oliveira Santos; Representantes dos Técnicos-13 

Administrativos: Marcílio José Ferreira Nunes; Representantes discentes: Marcondes Ferreira Costa 14 

Filho, Karízia Gabriela Leite Cavalcante e Johnnatan Fernandes da Silva Mota; Representante da 15 

comunidade: Eliene Bandeira e Silva. Conselheiros com falta justificada: Jacimara Villar Forbeloni, 16 

Marcilene Vieira Nóbrega, Kyara Maria de Almeida Vieira, Judson da Cruz Gurgel, Rodrigo Nogueira do 17 

Codes, Antônio Wilton de Morais Júnior e Maria Marleide da Cunha Matias. Conselheiros com falta não 18 

justificada: Simone Maria da Rocha, Gilcilene Lélia Souza do Nascimento e Lissandro Arielle Vale Batista.  19 

PAUTA: Primeiro ponto: Apreciação e deliberação sobre as atas da 1ª reunião extraordinária de 2024, 20 

3ª reunião ordinária de 2024, 4ª reunião ordinária de 2024, 8ª reunião extraordinária de 2024 e 9ª reunião 21 

extraordinária de 2024. Segundo ponto: Apreciação e deliberação sobre processos de afastamento. 22 

Terceiro ponto: Apreciação e deliberação sobre processo de redistribuição. Quarto ponto: Apreciação e 23 

deliberação sobre solicitação de indicações de representantes do Diretório Central Estudantil – DCE 24 

Romana Barros, em atendimento à Resolução nº 94, de 18 de dezembro de 2023, deste Conselho, 25 

encaminhada através de Ofício nº 210, de 5 de agosto de 2024, do Gabinete da Reitoria. Quinto ponto: 26 

Apreciação e deliberação sobre criação do curso de Pedagogia Bilíngue: Libras/Língua Portuguesa, 27 

conforme Resolução nº 48, de 20 de agosto de 2024, do Conselho de Ensino Pesquisa e Extensão – 28 

Consepe da Ufersa. Sexto ponto: Apreciação e deliberação sobre as Demonstrações Contábeis da 29 

Fundação Guimarães Duque – FGD no exercício 2023, acompanhadas do Relatório da Auditoria 30 

Independente, do Parecer do Conselho Fiscal da FGD e da Ata do Conselho Técnico Científico - FGD; 31 



 
MINISTÉRIO DA EDUCAÇÃO 

UNIVERSIDADE FEDERAL RURAL DO SEMI-ÁRIDO 
CONSELHO UNIVERSITÁRIO 

 
sobre o Relatório Anual de Gestão do exercício 2023 da FGD; e sobre a Avaliação de Desempenho da 32 

FGD, através do relatório circunstanciado emitido pela comissão designada pela Portaria nº 1.137, de 14 33 

de agosto de 2024, do Gabinete da Reitoria da Ufersa, conforme Ofício nº 448/2024 – FGD. Sétimo 34 

ponto: Apreciação e deliberação sobre pedido de reconsideração quanto à Resolução nº 52, de 30 de 35 

julho de 2024, deste Conselho, encaminhado através do Ofício nº 2, de 9 de agosto de 2024, do Centro 36 

de Ciências Exatas e Naturais – CCEN e do processo nº 23091.010148/2024-13. Oitavo ponto: 37 

Apreciação e deliberação sobre minutas de resoluções que criam o Repositório Digital e a Política de 38 

Informação do Repositório Digital da Universidade Federal Rural do Semi-Árido. Nono ponto: Apreciação 39 

e deliberação sobre minuta de resolução que dispõe sobre as normas e condições para usufruto de 40 

licenças e afastamentos para docentes no âmbito da Universidade Federal Rural do Semi-Árido. Décimo 41 

ponto: Outras ocorrências. Tendo constatado o quórum legal, o presidente do Conselho, Roberto 42 

Vieira Pordeus, declarou aberta a reunião. Em seguida, leu as justificativas de ausências dos 43 

conselheiros Jacimara Villar Forbeloni, Marcilene Vieira Nóbrega, Kyara Maria de Almeida Vieira, Judson 44 

da Cruz Gurgel, Rodrigo Nogueira do Codes, Antônio Wilton de Morais Júnior e Maria Marleide da Cunha 45 

Matias e colocou em votação, sendo votadas e aprovadas por unanimidade. Logo após, realizou a leitura 46 

da pauta e colocou em discussão. O conselheiro Álvaro Fabiano Pereira de Macêdo solicitou a inversão 47 

na ordem dos pontos de pauta em relação à apresentação da prestação de contas da fundação, uma vez 48 

que o presidente, Kléber Formiga Miranda participará da inauguração do núcleo de práticas. Por fim, 49 

pediu que o ponto relacionado à fundação fosse colocado logo após a discussão das atas. O conselheiro 50 

Leonardo Augusto Casillo solicitou a inclusão do processo de afastamento do país do professor 51 

Francisco Milton Mendes Neto. O conselheiro José Flávio Timoteo Júnior solicitou a inclusão do 52 

processo de redistribuição do professor Leonardo Henrique Borges de Oliveira. O presidente do 53 

Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação a proposta do conselheiro Álvaro Fabiano 54 

Pereira de Macêdo para que o 6º ponto de pauta passasse a ser o 2º ponto, sendo votada e aprovada 55 

por unanimidade. Em seguida, colocou em votação a proposta de inclusão do processo de afastamento 56 

do docente Francisco Milton Mendes Neto, que foi votada e aprovada por unanimidade. O conselheiro 57 

Marcílio José Ferreira Nunes solicitou a retirada de pauta do nono ponto para que possa ser apreciado 58 

de forma mais detalhada em outro momento. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, 59 

colocou em votação a proposta de inclusão do processo de redistribuição do docente Leonardo Henrique 60 

Borges, que foi votada e aprovada por unanimidade. Em seguida, colocou em votação a proposta do 61 

conselheiro Marcílio José Ferreira Nunes para a retirada do nono ponto de pauta, que foi votada e 62 

aprovada com quatorze votos favoráveis, uma abstenção e dois votos contrários. Por fim, a pauta com as 63 

alterações foi colocada em votação e aprovada por unanimidade. PRIMEIRO PONTO. O presidente do 64 

Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em discussão o primeiro ponto de pauta. Em seguida, 65 
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colocou em apreciação a ata da 1ª reunião extraordinária de 2024. A conselheira Midiã Medeiros 66 

Monteiro solicitou um ajuste na primeira linha, pois o ano está indicado como 2023, quando deveria ser 67 

2024. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação a ata da 1ª reunião 68 

extraordinária de 2024, que foi votada e aprovada com dezessete votos favoráveis e três abstenções. Em 69 

seguida, colocou em votação a ata da 3ª reunião ordinária de 2024, que foi votada e aprovada com 70 

dezesseis votos favoráveis e quatro abstenções. Logo após, colocou em votação a ata da 4ª reunião 71 

ordinária de 2024, que foi votada e aprovada com quinze votos favoráveis e cinco abstenções. Assim, 72 

colocou em votação a ata da 8ª reunião extraordinária de 2024, que foi aprovada com dezenove votos 73 

favoráveis e uma abstenção. Por fim, colocou em apreciação a ata da 9ª reunião extraordinária de 2024. 74 

O conselheiro Lucas Ambrósio Bezerra de Oliveira mencionou que, ao justificar a retirada do ponto de 75 

pauta, fez referências a alguns artigos do regimento. Logo, solicitou, portanto, que esse registro seja 76 

feito, pois sua fala foi fundamentada nos dispositivos do Regimento da Universidade. O presidente do 77 

Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação a ata da 9ª reunião extraordinária de 2024, 78 

sendo votada e aprovada com dezessete votos favoráveis e três abstenções. SEGUNDO PONTO. O 79 

presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em discussão o segundo ponto de pauta. Em 80 

seguida, colocou em votação a participação com fala do presidente da Fundação Guimarães Duque 81 

(FGD), Kléber Formiga Miranda, que foi votada e aprovada por unanimidade. O convidado Kléber 82 

Formiga Miranda agradeceu ao conselheiro Álvaro Fabiano Pereira de Macêdo e aos demais 83 

conselheiros pela inversão de pauta para a apresentação da prestação de contas da FGD referente a 84 

2023. Logo, explicou que, ao assumir em julho de 2023, encontrou e finalizou as contas de 2021 e 2022, 85 

ambas com déficit, e que a de 2023 também apresentou um déficit de R$ 136 mil. Assim, enfatizou que o 86 

Conselho Fiscal e o Conselho Técnico-Científico aprovaram as contas, mas recomendaram ações 87 

corretivas e uma revisão estratégica. Em seguida, detalhou que a liquidez corrente da fundação está em 88 

0,99, o que significa que a fundação consegue pagar suas dívidas, mas tem um alto nível de 89 

endividamento e rentabilidade negativa. Nesse sentido, explicou que o custo de gestão representa 2,9% 90 

do total executado, enquanto o custo efetivo dos projetos representa 10,1% e que a fundação teve uma 91 

receita operacional de cerca de R$ 759 mil e uma receita não operacional de R$ 42 mil, além de 92 

despesas administrativas e com pessoal totalizando R$ 522 mil. Assim, salientou que a fundação 93 

terminou o ano com R$ 17 milhões em conta, sendo que R$ 14.925.166 são destinados a projetos 94 

específicos. Desse modo, mencionou a incorporação de itens e ressarcimentos, e destacou a realização 95 

de 40 editais de seleção de bolsistas e que a fundação fez 54% das compras por pregão/licitação e não 96 

houve importações. Desse modo, destacou os avanços realizados, como a construção de um novo site e 97 

o painel de monitoramento dos projetos, e as providências futuras, incluindo a elaboração do plano 98 

orçamentário para 2025 e a preparação para a adoção de um sistema de gestão. Por fim, agradeceu pela 99 
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oportunidade e desejou sucesso à próxima gestão da fundação. O conselheiro Wesley de Oliveira 100 

Santos parabenizou o presidente da FGD, Kleber Formiga Miranda, e, nas considerações finais, na 101 

página 669, levantou um ponto sobre o aumento no número de projetos gerenciados, que subiu de 59 em 102 

2022 para 103 em 2023. Logo, observou que, apesar desse aumento, foi mencionado que o custo 103 

operacional aumentou em relação aos recursos executados. Assim, questionou se o aumento do custo 104 

operacional está diretamente relacionado ao gerenciamento dos projetos e se a redução na captação de 105 

receitas pode ter influenciado esse aumento. O convidado Kleber Formiga Miranda explicou que o 106 

aumento no número de projetos gerenciados de 59 para 103 entre 2022 e 2023 reflete uma ampliação no 107 

controle de todos os projetos na fundação. Assim, esclareceu que o número de 103 inclui não apenas 108 

projetos ativos, mas também aqueles que estão inativos ou em fase de prestação de contas, mas que 109 

ainda figuram na fundação. Portanto, salientou que nem todos os projetos listados representam 110 

atividades operacionais ativas, o que pode influenciar a percepção do aumento de custo operacional. O 111 

conselheiro Sueldes de Araújo parabenizou Kleber Formiga Miranda pelo trabalho na FGD e destacou 112 

um problema recorrente na fundação: a falta de continuidade devido à alta rotatividade e baixa 113 

qualificação dos profissionais. Logo, observou que essa instabilidade dificulta a compreensão e a 114 

continuidade dos processos na FGD. Assim, questionou se seria necessário elaborar um plano de 115 

negócios ou um plano de gestão com metas e estratégias claras para a FGD. O convidado Kleber 116 

Formiga Miranda reconheceu a rotatividade da equipe na FGD, explicando que isso se deve, em parte, 117 

à carência de profissionais qualificados na área financeira na região. Sendo assim, destacou que, embora 118 

já exista um plano de gestão, ele é ainda elementar e iniciante. O presidente do Conselho, Roberto 119 

Vieira Pordeus, colocou em votação o segundo ponto de pauta, sendo votado e aprovado com dezenove 120 

votos favoráveis e uma abstenção. Em seguida, parabenizou o convidado Kleber Formiga Miranda pelo 121 

trabalho na fundação e pela apresentação do relatório. TERCEIRO PONTO. O presidente do Conselho, 122 

Roberto Vieira Pordeus, colocou em discussão o terceiro ponto de pauta, iniciando a apreciação do 123 

processo de afastamento da servidora Cristina Baldauf; sem colocações, colocou em votação o referido 124 

processo, o qual foi votado e aprovado por unanimidade. Em seguida, colocou em apreciação o 125 

afastamento do docente Sidnei Miyoshi Sakamoto. O conselheiro Wesley de Oliveira Santos observou 126 

uma discrepância nas datas dos despachos relacionados às Pró-Reitorias. Logo, apontou que, segundo o 127 

despacho da Pró-Reitoria de Pesquisa e Pós-Graduação (PROPPG), o prazo é de 3 de novembro de 128 

2024 a 2 de novembro de 2025. Assim, frisou que no entanto, o despacho da Pró-Reitoria de Gestão de 129 

Pessoas (Progepe) estabelece o prazo de 3 de setembro de 2024 a 2 de setembro de 2025. Por fim, 130 

questionou a inconsistência nas datas e solicitou esclarecimentos. O conselheiro Marcílio José Ferreira 131 

Nunes esclareceu que a mudança nas datas se deve a uma solicitação do docente. Logo, destacou que 132 

existem dois pareceres da PROPPG e que deve ser considerado tanto o mais recente da PROPPG 133 
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quanto o mais recente da DDP (Divisão de Desenvolvimento de Pessoas). O presidente do Conselho, 134 

Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação o processo de afastamento do docente Sidnei Miyoshi 135 

Sakamoto, sendo votado e aprovado por unanimidade. Em seguida, colocou em apreciação o processo 136 

de afastamento da servidora Solange Neves dos Santos Maia. A conselheira Midiã Medeiros Monteiro 137 

observou que a servidora em questão se enquadra no quadro técnico e que, conforme a normativa, 138 

deveria ter uma redução de carga horária de 50% para se adequar ao seu afastamento, mas, no entanto, 139 

essa documentação não está presente. Assim, destacou a necessidade de incluir a comprovação da 140 

carga horária da qualificação e a carga horária efetiva da servidora. Logo, ressaltou que, de acordo com 141 

a Resolução nº 5, de 14 de março de 2024, do Conselho de Administração – Consad da Ufersa, a 142 

servidora não tem direito ao afastamento total, pois a resolução não prevê essa possibilidade. Logo, 143 

parabenizou o assessor especial Antônio Frankliney Viana Faustino pelo parecer bem fundamentado, 144 

que identificou um problema adicional: a servidora já possui uma carga horária reduzida devido a uma 145 

condição pessoal (cuidado com o filho), cumprindo apenas 20 horas semanais em vez das 40 horas 146 

habituais e que com a redução adicional de 50%, a servidora deveria trabalhar apenas 10 horas, o que 147 

não está previsto no regime de trabalho atual. Por fim, sugeriu que o caso seja analisado pelo Conselho 148 

conforme o parecer de Antônio Frankliney Viana Faustino e recomendou a revisão da norma para 149 

adequar melhor a situação. O conselheiro Leonardo Augusto Casillo elogiou a servidora Solange 150 

Neves dos Santos Maia, destacando-a como uma funcionária exemplar, assim como outras psicólogas da 151 

Pró-Reitoria de Assuntos Estudantis (Proae). Logo, concordou com as questões relacionadas às normas 152 

levantadas anteriormente, mas ressaltou que o Consuni não deve interferir em assuntos legais que serão 153 

discutidos, a não ser que envolvam a legalidade de normas de outros conselhos. O conselheiro Marcílio 154 

José Ferreira Nunes expressou que se sentiu bem representado pelas observações dos conselheiros 155 

Midiã Medeiros Monteiro e Leonardo Augusto Casillo, especialmente no que diz respeito à importância de 156 

seguir as normas e evitar impedimentos que não estão previstos nas normas superiores. Logo, 157 

encaminhou a proposta para aprovação e sugeriu que o Conselho aprove a solicitação da servidora 158 

Solange Neves dos Santos Maia. O conselheiro Ricardo Henrique de Lima Leite expressou 159 

concordância com as opiniões dos demais colegas e destacou a necessidade de revisar a norma que 160 

estabelece os prazos para emendas e discussões dentro dos conselhos. Logo, ressaltou que o direito da 161 

servidora Solange Neves dos Santos Maia à redução de jornada devido a questões de saúde deve ser 162 

garantido independentemente de outras reduções. Por fim, enfatizou que um direito não pode suprimir o 163 

outro. O conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho informou que o voto dos representantes 164 

estudantis será favorável ao processo da servidora Solange Neves dos Santos Maia. Assim, concordou 165 

com as observações dos conselheiros anteriores sobre a burocracia enfrentada e a necessidade de 166 

revisar normas para evitar o descumprimento e a criação de lacunas que possam necessitar de correção 167 
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no futuro. O conselheiro Lucas Ambrósio Bezerra de Oliveira comentou que a fala da conselheira Midiã 168 

Medeiros Monteiro é oportuna e oferece uma visão crítica importante sobre a norma. Assim, expressou 169 

uma grande inquietação em relação aos dispositivos normativos existentes, que, apesar de parecerem 170 

favoráveis, muitas vezes deixam lacunas e criam situações omissas devido às referências normativas. O 171 

conselheiro Marcílio José Ferreira Nunes reconheceu que, embora a norma possa ser considerada 172 

injusta, é necessário que quem está responsável pelo processo a siga estritamente. No entanto, destacou 173 

que, quando uma norma prejudica a comunidade, é essencial recorrer a mecanismos, como o recurso 174 

feito por Solange Neves dos Santos Maia, para buscar uma solução. O presidente do Conselho, Roberto 175 

Vieira Pordeus, concordou com as observações anteriores de que, embora as normas sejam criadas, é 176 

responsabilidade de este conselho revisar e corrigir as normas quando necessário. Em seguida, colocou 177 

em votação o processo de afastamento da servidora Solange Neves dos Santos Maia, que foi votado e 178 

aprovado com dezessete votos favoráveis e três abstenções. Logo após, iniciou a discussão sobre a 179 

solicitação de afastamento do servidor Francisco Milton Mendes Neto. O conselheiro Leonardo Augusto 180 

Casillo observou que a documentação do servidor chegou com um pequeno atraso, mas destacou que o 181 

departamento e o Conselho de Centro já haviam aprovado a saída do professor há algum tempo. O 182 

presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação o processo de afastamento do 183 

docente Francisco Milton Mendes Neto, sendo votado e aprovado por unanimidade. QUARTO PONTO. O 184 

presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em discussão o quarto ponto de pauta. Em 185 

seguida, colocou em apreciação o processo de redistribuição do servidor Eduardo Morais de Medeiros. A 186 

conselheira Leonete Cristina de Araújo Ferreira Medeiros Silva destacou que o docente Eduardo 187 

Morais de Medeiros, lotado no campus Caraúbas no Departamento de Engenharias, possui um perfil 188 

adequado para engenharia civil. Logo, solicitou o voto favorável de todos os conselheiros para a sua 189 

solicitação. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação o processo de 190 

redistribuição do docente Eduardo Morais de Medeiros, sendo votado e aprovado por unanimidade. Em 191 

seguida, colocou em apreciação o processo de redistribuição do docente Leonardo Henrique Borges. O 192 

conselheiro Wesley de Oliveira Santos afirmou que o docente Leonardo Henrique Borges será um 193 

grande ganho para a Universidade Federal do Rio Grande do Norte (UFRN), considerando sua atuação 194 

na área de engenharia civil no campus Pau dos Ferros. O presidente do Conselho, Roberto Vieira 195 

Pordeus, colocou em votação o processo de redistribuição do docente Leonardo Henrique Borges, 196 

sendo votado e aprovado por unanimidade. QUINTO PONTO. O presidente do Conselho, Roberto Vieira 197 

Pordeus, colocou em discussão o quinto ponto de pauta. O conselheiro Marcondes Ferreira Costa 198 

Filho sugeriu que Johnnatan Fernandes da Silva Mota seja nomeado como titular e ele próprio, 199 

Marcondes Ferreira Costa Filho, como suplente. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, 200 

colocou em votação a indicação dos representantes do Diretório Central Estudantil (DCE): Johnnatan 201 
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Fernandes da Silva Mota como titular e Marcondes Ferreira Costa Filho como suplente, sendo votada e 202 

aprovada por unanimidade. SEXTO PONTO. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, 203 

colocou em discussão o sexto ponto de pauta. A conselheira Leonete Cristina de Araújo Ferreira 204 

Medeiros Silva destacou a importância do curso para o campus Caraúbas e as comunidades envolvidas. 205 

Logo, enfatizou que o curso tem um impacto significativo e pediu o voto favorável dos conselheiros para o 206 

processo. O conselheiro Marcílio José Ferreira Nunes observou que, para a criação do curso, já há 207 

quatro intérpretes e um secretário executivo alocados, além de servidores técnico-administrativos lotados 208 

no centro. Assim, questionou se esses cinco servidores já têm atribuições em outros departamentos e 209 

cursos, e mencionou que serão contratados mais um assistente administrativo e quatro intérpretes 210 

efetivos. Por fim, parabenizou a iniciativa pela contratação de servidores técnico-administrativos. A 211 

conselheira Leonete Cristina de Araújo Ferreira Medeiros Silva esclareceu que, inicialmente, o curso 212 

funcionará vinculado ao edital da Coordenação de Aperfeiçoamento de Pessoal de Nível Superior 213 

(CAPES) - Parfor Equidade. Desse modo, ressaltou que todas as contratações necessárias serão 214 

realizadas por meio de edital. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação o 215 

sexto ponto de pauta, sendo votado e aprovado por unanimidade. SÉTIMO PONTO. O presidente do 216 

Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em discussão o sétimo ponto de pauta. Logo, destacou que 217 

o pedido se baseia na decisão e na Resolução Consuni/Ufersa Nº 012/2017, de 23 de agosto de 2017, 218 

que estabeleceu a separação entre professores e disciplinas. No entanto, observou que essa separação 219 

deixou de considerar 22 disciplinas, o que não está em conformidade com as diretrizes da CAPES. O 220 

conselheiro Leonardo Augusto Casillo solicitou a participação com fala do docente Rafael Castelo 221 

Guedes Martins. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em votação a participação 222 

com fala do docente Rafael Castelo Guedes Martins, sendo votada e aprovada por unanimidade. O 223 

convidado Rafael Castelo Guedes Martins explicou que o Centro de Ciências Exatas e Naturais (CCEN) 224 

está solicitando que a Universidade cumpra as normas que ela mesma estabeleceu, conforme detalhado 225 

no documento de reconsideração. Logo, pediu que a deliberação fosse feita de forma técnica. Desse 226 

modo, destacou que a questão foi trazida ao Conselho porque a decisão anterior não está alinhada com 227 

as normativas vigentes da Universidade e contradiz o que foi decidido anteriormente. O conselheiro 228 

Leonardo Augusto Casillo mencionou que, conforme o art. 15 da Resolução, o código de vaga de um 229 

docente está vinculado ao departamento onde a disciplina é ministrada. Assim, destacou que este artigo 230 

é claro e visa corrigir distorções que não deveriam ter ocorrido. Logo, alertou que, se a resolução não for 231 

seguida, haverá a necessidade de discutir cada caso individualmente no Conselho sempre que um 232 

professor se aposentar, o que pode levar a decisões influenciadas por emoção. A conselheira Midiã 233 

Medeiros Monteiro destacou que a questão em discussão é polêmica e envolve a importância dos 234 

códigos de vaga para todos os departamentos. Logo, lembrou que, desde a reconfiguração da 235 
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Universidade em 2017, houve uma reorganização seguindo as diretrizes da CAPES, e algumas 236 

mudanças foram respeitadas. No entanto, ressaltou que, conforme a resolução emitida, deveria haver 237 

uma revisão das disciplinas e códigos de vagas para refletir essas mudanças, algo que deveria ter sido 238 

abordado na época para cumprir com as determinações legais. Desse modo, argumentou que o pedido 239 

de reconsideração das disciplinas e códigos de vagas levanta problemas procedimentais, uma vez que 240 

deveria ter sido feito em 2017. Por fim, solicitou que o Conselho leve em consideração esses pontos e 241 

argumentações ao deliberar sobre o pedido. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, 242 

esclareceu que o Conselho não formalizou um voto de gratidão ao professor Jose Espinola Sobrinho. Em 243 

vez disso, o Conselho deliberou sobre dois pontos: a mudança no código de vaga e a realocação do 244 

laboratório para o Centro de Engenharia. O conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho observou que 245 

a questão relativa à ata pode ser esclarecida, uma vez que a votação refletiu o que foi discutido. Assim, 246 

destacou que o que está registrado na ata pode ser corrigido para refletir com precisão as decisões 247 

tomadas. O conselheiro Wesley de Oliveira Santos abordou o ponto de pauta da quinta reunião 248 

ordinária, que trata da reintegração das disciplinas “AMB0008” e “AMB0248” ao Departamento de 249 

Engenharia e Ciências Ambientais (Decam), conforme o Ofício nº 36, de 29 de maio de 2024, e o 250 

processo nº 23091.006217/2024-32. Assim, destacou que o ofício menciona tanto os componentes 251 

curriculares quanto o laboratório de meteorologia, instrumentação e climatologia. Em seguida, observou 252 

que a reconsideração solicitada pelo CCEN dentro do prazo de cinco dias, como descrito no Regimento 253 

da Ufersa, é compatível com jurisprudências anteriores do Conselho que permitiram a revisão de 254 

decisões mesmo após o prazo. Nesse sentido, enfatizou que, antes da votação, o texto da redação do 255 

ponto e o ofício foram mencionados, e que a decisão de realocar os componentes curriculares está 256 

alinhada com o art. 15 da Resolução Consuni/Ufersa nº 012/2017 e que esta resolução prevê que as 257 

disciplinas e laboratórios devem estar alocados no Centro correspondente às disciplinas. Desse modo, 258 

mencionou que o pedido de reconsideração do CCEN foi enviado em 9 de agosto, e a referência deve 259 

ser a partir do ato da decisão da Resolução nº 52, de 30 de julho de 2024. Assim, salientou que o pedido 260 

de reconsideração ultrapassa o prazo se considerar a data de referência. Logo, explicou que o termo 261 

"reintegração" é justificado porque, conforme a Portaria Ufersa/Gab nº 0594/2016, de 01 de setembro de 262 

2016, as competências foram transferidas para o Centro de Engenharias onde as disciplinas de 263 

climatologia estavam alocadas anteriormente. Por fim, sugeriu que a Resolução nº 52, de 30 de julho de 264 

2024 do Consuni seja mantida conforme seus termos para evitar dúvidas e se colocou à disposição para 265 

esclarecimentos adicionais. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, frisou que o ponto se 266 

tratava da apreciação e deliberação sobre a reintegração das disciplinas “AMB0008” e “AMB0248” ao 267 

Departamento de Engenharia e Ciências Ambientais (Decam), conforme o Ofício nº 36, de 29 de maio de 268 

2024, do Centro de Engenharias (CE) e o processo nº 23091.006217/2024-32. O conselheiro Ricardo 269 
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Henrique de Lima Leite parabenizou o conselheiro Wesley de Oliveira Santos pela síntese apresentada. 270 

Em seguida, destacou que o pedido de reconsideração do CCEN, conforme explicado pelo conselheiro 271 

Wesley, claramente se refere a um pedido de reintegração das disciplinas “AMB0008” e “AMB0248” ao 272 

Departamento de Engenharia e Ciências Ambientais (Decam), uma vez que essas disciplinas foram 273 

originalmente criadas no Departamento de Ciências Ambientais e Tecnológicas (Decat) antes de sua 274 

realocação. Em seguida, enfatizou que o que está em questão não é um pedido de reconsideração, mas 275 

uma nova decisão que não invalida as resoluções anteriores que já definem a alocação do laboratório e 276 

do código de vaga conforme as disciplinas. Assim, ressaltou que não houve ilegalidade na decisão e que, 277 

se as disciplinas de climatologia fossem deslocadas, o prejuízo para a Universidade seria significativo. O 278 

conselheiro Rodrigo Silva da Costa elogiou a coerência da fala da conselheira Midiã Medeiros Monteiro, 279 

destacando a importância de considerar o histórico das mudanças institucionais. Nesse sentido, apontou 280 

que essas mudanças foram pensadas e discutidas para não engessar a estrutura, mas para melhorar a 281 

organização administrativa. Desse modo, afirmou que, apesar dos dados apresentados pelo CCEN e 282 

pelo CCBS na época, o contexto técnico daquela época não pode ser totalmente aplicado ao momento 283 

atual. Sendo assim, observou que o argumento sobre onde as disciplinas devem ser ministradas está 284 

mais relacionado à história anterior da Instituição do que à sua estrutura mais recente. Portanto, sugeriu 285 

que administrativamente seria mais adequado manter a alocação feita anteriormente e que qualquer 286 

mudança deveria ser justificada com base nos critérios definidos pelo Consuni na época. Por fim, criticou 287 

a falta de uma abordagem proativa da Instituição para resolver as questões que surgiram. O conselheiro 288 

Leonardo Augusto Casillo destacou que a disciplina de climatologia é teórica e multidisciplinar, servindo 289 

a cursos que estão fora do CE. Logo, observou que, por ser uma disciplina de base, foi alocada conforme 290 

a tabela da Capes e não precisa necessariamente ter o laboratório associado a ela no mesmo centro. 291 

Dessa forma, enfatizou que a discussão está frequentemente centrada em casos específicos, enquanto a 292 

norma em questão permanece inalterada. Por fim, sugeriu que a análise deve considerar a natureza da 293 

disciplina e a aplicação das normas em um contexto mais amplo, além dos detalhes pontuais. O 294 

presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, informou que o curso de Engenharia Agrícola está 295 

alocado no Centro de Engenharias e destacou que a Capes não faz a realocação de disciplinas, mas sim 296 

de cursos. Nesse sentido, esclareceu que o laboratório é destinado às aulas práticas da disciplina de 297 

climatologia, que é teórico/prática. Em seguida, colocou o sétimo ponto de pauta em votação, sendo 298 

votado e reprovado com nove votos contrários, quatro votos favoráveis e quatro abstenções. OITAVO 299 

PONTO. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em discussão o oitavo ponto de 300 

pauta. Em seguida, realizou a leitura do voto da relatora Jacimara Villar Forbeloni, que recomendou a 301 

“aprovação do texto da norma com alterações” e colocou-o em discussão. O conselheiro Marcílio José 302 

Ferreira Nunes destacou que já era o momento de se votar a continuidade ou não da reunião, pois o 303 
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tempo já havia ultrapassado três horas. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, colocou em 304 

votação a continuidade da reunião, que foi votada e aprovada com dezenove votos favoráveis e um voto 305 

contrário. Em seguida, colocou em votação o oitavo ponto de pauta, que foi votado e aprovado com 306 

dezoito votos favoráveis e duas abstenções. Logo após, leu o voto da relatora Jacimara Villar Forbeloni 307 

sobre a minuta de resolução que cria a política de Informação do Repositório Digital da Universidade 308 

Federal, o voto da relatora foi para "aprovar o texto da norma com alterações". Sem colocações, o ponto 309 

foi votado e aprovado por unanimidade. NONO PONTO. O presidente do Conselho, Roberto Vieira 310 

Pordeus, colocou em discussão o nono ponto de pauta. O conselheiro Marcondes Ferreira Costa Filho 311 

agradeceu ao presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, pela clareza na condução das reuniões e 312 

pelos momentos de descontração proporcionados. Em seguida, criticou a ausência da Reitora Ludimilla 313 

Carvalho Serafim de Oliveira nas reuniões, observando que, na sua última semana no cargo, ela não 314 

está cumprindo os compromissos institucionais restantes, optando por fazer declarações em uma rádio 315 

local e lançar acusações graves. Logo, colocou que a Reitora questiona a autonomia e a democracia 316 

defendidas pelos conselheiros, chamando-os de perseguidores, adversários e até mesmo "assassinos da 317 

alma". Desse modo, criticou a Reitora por supostamente fazer perseguição aos servidores, desfalcando e 318 

subutilizando setores, e por concentrar projetos nas mãos de pró-reitores que mal têm tempo para 319 

cumprir suas obrigações. Logo em seguida, destacou a falta de responsabilidade dela ao gerar 320 

instabilidade para os estudantes com declarações sobre a incerteza dos auxílios, que criou sem 321 

regulamentação, sugerindo que essas medidas foram apenas para fins eleitorais e não como uma política 322 

institucionalizada. Além disso, criticou a Reitora por associar suas redes pessoais às redes oficiais da 323 

Universidade e usar a assessoria de comunicação para defender sua própria pessoa, em vez de 324 

representar oficialmente a Universidade. Por fim, sugeriu que o Conselho emita uma nota de repúdio, 325 

menção ou moção na próxima reunião, em resposta às declarações e ações da Reitora. O conselheiro 326 

Leonardo Augusto Casillo expressou seu pesar pela ausência da presidente do Conselho, Ludimilla 327 

Carvalho Serafim de Oliveira, que optou por inaugurar um prédio em vez de comparecer à reunião de 328 

despedida do Conselho. Em seguida, frisou que a inauguração poderia ter sido agendada para outro dia 329 

e horário, destacando a importância da presença da presidente na reunião. Ao final, agradeceu ao vice-330 

reitor, Roberto Vieira Pordeus, pela sua presença e consideração ao Conselho. O conselheiro Lucas 331 

Ambrósio Bezerra de Oliveira agradeceu ao Vice-Reitor, Roberto Vieira Pordeus, pela condução da 332 

reunião. Ademais, destacou que, na semana do dia 23 de setembro, o campus Angicos realizará ações 333 

comemorativas pelos 15 anos de sua fundação, que foi celebrada em março. Por fim, desejou sucesso 334 

para a nova gestão. O conselheiro Ricardo Henrique de Lima Leite expressou que não lamenta a 335 

ausência da presidente do Conselho, pois aprecia quando o Vice-Reitor, Roberto Vieira Pordeus, preside 336 

a reunião. Por fim, destacou que, sob a presidência de Pordeus, as reuniões se tornam mais tranquilas e 337 
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divertidas. O conselheiro Álvaro Fabiano Pereira de Macêdo parabenizou o presidente do Conselho, 338 

Roberto Vieira Pordeus, pela condução das reuniões em que esteve presente. Em seguida, mencionou 339 

que, em sua primeira participação no Consuni, havia informado à atual Reitora sobre a proibição de 340 

acessar o prédio da Reitoria para beber água, um ato que se considera inaceitável em uma instituição 341 

pública, onde o direito de ir e vir deve ser respeitado. Logo, destacou que atitudes arbitrárias ocorreram 342 

ao longo dos quatro anos da gestão atual. Além disso, ressaltou que a presidente do Conselho deveria 343 

estar presidindo a reunião em vez de estar em meios de comunicação e inaugurando um prédio que não 344 

está pronto, citando especificamente o núcleo de práticas do Centro de Ciências Sociais Aplicadas e 345 

Humanas (CCSAH), que ainda não está completo para uma inauguração. O conselheiro Marcílio José 346 

Ferreira Nunes agradeceu ao presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, por presidir várias 347 

reuniões e tornar o trabalho do Consuni mais ameno. Em seguida, questionou sobre as ações que a 348 

Ufersa pretende tomar para reparar as questões relacionadas à legislação. O conselheiro Rodrigo Silva 349 

da Costa destacou que, no dia 27, ocorrerá a eleição para a ADUFERSA (Associação dos Docentes da 350 

Universidade Federal Rural do Semi-Árido). Por fim, convidou os docentes a participarem do processo 351 

eleitoral. O presidente do Conselho, Roberto Vieira Pordeus, agradeceu aos conselheiros pelos quatro 352 

anos de trabalho juntos e desejou sucesso à nova gestão. Nada mais havendo a discutir, deu por 353 

encerrada a reunião, e eu, Thiciane de Araújo Rodrigues, Secretária  ad hoc dos Órgãos Colegiados, 354 

lavrei a presente Ata, que, após lida e aprovada com emendas, na reunião do dia 24 de setembro de 355 

2024, segue assinada pelo presidente do Consuni, pelos conselheiros presentes nesta reunião e por 356 

mim.  xxxxxxxxxxxxxxxxxxxxxx 357 
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